

Fin de la hegemonía realmente existente: América Latina y el sistema mundial en disputa

lunes, 10 de marzo de 2025 12:10 (25 actas)

La autodeterminación latinoamericana se enmarca en condicionantes endógenas como las condicionantes exógenas, ambos en movimiento y con distintos niveles de intensidad, según el momento histórico. Esta propuesta de ponencia pretende enfocar en los movimientos exógenos en el sistema mundial capitalista, entre el ascenso chino y el hiperimperialismo estadounidense y las implicaciones para la autodeterminación latinoamericana, a través de una revisión del concepto hegemonía como lo hemos conocido.

Desde las limitaciones de la cárcel Antonio Gramsci elaboró un punto de partido para una teoría moderna de hegemonía. Con miles de obras publicadas sobre este concepto, hegemonía es un concepto sin equivalente: volvió un método de análisis con una gran capacidad explicativa sobre el sistema mundial capitalista, un paradigma esencial para múltiples ciencias sociales y una herramienta potente para la militancia marxista en docenas de países. A pesar de ser un concepto disputado, históricamente determinado y sin una definición única, hay elementos comunes que se aplican a la historia colonial e imperial occidental en América Latina. Los pares conceptuales consenso-coerción y liderazgo-dominación sintetizan algunas dimensiones centrales del paradigma.

El ascenso chino no solo ha incidido en la economía-política latinoamericana, pero también ha obligado una revisión del concepto hegemonía. Si bien es cierto que hay un ascenso económico que ha desplazado a los EE.UU. en 8 de las 10 economías más grandes en América del Sur, también es cierto que empíricamente no hay un paralelo hegemónico como siempre hemos entendido el concepto aplicado a potencias occidentales. Por su parte el declive histórico de los Estados Unidos en las últimas décadas tiene características agresivas bajo la administración actual, enmarcado en un hiperimperialismo peligroso para la humanidad. Las grandes narrativas han sido desplazadas con la fuerza coercitiva la herramienta única empleada. Para ambos casos, el concepto de hegemonía pierde dimensiones explicativas en el momento histórico que atravesamos, así modificando el condicionante exógeno para la autodeterminación latinoamericana.

Esta propuesta de ponencia está organizada en cuatro subtemas. Primero, hacemos un breve balance del ascenso económico-financiero chino en América Latina para dimensionar la materialidad económica de su ascenso regional. Segundo, analizamos el concepto hegemonía, empezando con Gramsci pero ampliando la revisión bibliográfica a otros autores. Tercero, revisamos evidencia empírica entre el ascenso chino y la decadencia de los EE.UU. en América Latina. En el caso de China predomina una caracterización de “pragmática” que no encaja en los pares conceptuales de hegemonía, tradicionalmente entendido en el occidente y el hiperimperialismo de los EE.UU. se aleja del uso de consenso y liderazgo tan central en su ascenso hegemónico, con su poder actual reducido a la coerción y la dominación. Por último, terminamos con reflexiones en torno a la situación actual, incluyendo posibles redefiniciones del concepto hegemonía y (2) insumos y posibilidades para el horizonte de autodeterminación latinoamericana.

Forma de participación

Presencial

Autor primario: LEET, Patrick (Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM)

Presentador: LEET, Patrick (Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM)

Clasificación de la sesión: Mesas de Trabajo

Clasificación de pistas: II - Crisis integral y hegemonía